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有福的人 

親愛的弟兄姊妹平安          

        我們在疫情期間除了我們的心裡非常擔憂與生活非常不便之外，我們也看到了每天新聞所充滿的都是紛爭、算計與詭詐，許多言論都

充斥著自私與惡毒。我們其實一直生活在一個充滿憂鬱、紛爭和撕裂的環境裡面，在疫情之下更加凸顯了這樣的情形。 

        因為我們是生活在這樣的環境中，所以很多人會受到這種氛圍的影響，以至於我們的生活跟外面的世界並沒有什麼差別；然而，對基

督徒來說，我們應該有不一樣的選擇，我們要在一片黑暗的環境中點亮信仰的光，在滿是欺騙與詭詐之中，顯明信實與公義，在虛假的裡

面讓人看見真理。也許我們暫時無法影響整個環境，但我們至少可以在家庭、教會和我們的周遭顯明和平和良善。我們要記得，無論外面

如何，上帝的真理與聖靈的同在，是我們的心靈和生命唯一的倚靠。 

        今天我們要一起來看詩篇第一篇，我們會用兩個禮拜來講。詩篇的第一篇讓我們看見兩種人、兩種價值、兩條道路，我們要選擇想成

為哪一種人？存著什麼樣的心？走哪一條道路？這裡我們要用三點分別來看，我們今天會先講第一點： 

一、義人的道路 

        1:1-3這樣說，不從惡人的計謀，不站罪人的道路，不坐褻慢人的座位，惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人便為有福！他要像一

棵樹栽在溪水旁，按時候結果子，葉子也不枯乾。凡他所做的盡都順利。 

        第一節在英文裡面是這樣說的，福氣／快樂是屬於那些不隨邪惡的人的建議，不踏罪人所踏的路，不坐愛譏笑的人的座位。上帝在第

一節就提醒我們，必須留意生命的墮落是從思想，也就是心思意念開始，就是行惡人的計謀，我們的心開始陷落在罪裡，失去對罪的敏銳

的時候，我們的行為就會開始改變，我們會認為這樣做並沒有不對，這就是站罪人的道路，最後罪惡就會成為我們的生活方式，就是坐侮

慢的人的位。 

        我們可以看到，罪惡是從我們的心開始，一步一步引誘我們走向墮落，箴言 4:23說，你要保守你心，勝過保守一切，因為一生的果效

是由心發出。所以我們要保守我們的心，讓我們保持對罪的敏銳度，不致落入罪的裡面。在這裡還有一個很重要的部分，我們該如何面對

這些誘惑，讓我們不至於進入墮落的循環？關鍵就在那個不字，就是拒絕，不行、不站、不坐。如同創世記 39章中，約瑟拒絕波提乏的

妻子的引誘，趕快逃離那個環境，讓自己脫離試探的現場，用這樣來保守自己的心。為什麼幸福／快樂的人會拒絕這些誘惑？這就進入第

二節的聖經。 

        第二節的英文聖經是這樣說，他們的意愛是在上帝的律法裡面，他們暝日思想祂的律法。我們看到幸福／喜樂的人是將他們的心思意

念與一切的歡喜和意愛，都放在上帝的話語裡面，而且暝日三思。這也可以解釋為什麼他們能夠拒絕試探，無行惡人的計謀，無站罪人的

路，無坐侮慢的人的位，因為在他們的心裡只有上帝的旨意，他們所站的路是上帝所引導的路，他們所坐的位是在上帝的同在的裡面。 

        親愛的弟兄姊妹，有福氣的人無論是態度、行動與思想，都拒絕罪惡，而能夠使我們勝過罪惡的是什麼呢？就是上帝的律法，是上帝

的話語讓我們勝過。如果是這樣，我們就不能讓上帝的話離開我們的心，所以我們要進一步思考的是，如何不讓上帝的話語離開我們的心

思意念？就是要常讀、常背、常思想，讓上帝的話語充滿我們的思想，這也是張思聰牧師所說的我們要將自己的心思意念、思考邏輯與價

值系統用上帝的真理來取代，而這樣的人就是活在上帝的真理與同在的裡面，而這個時候，就會如同第三節所說的，他們要親像樹栽在溪

水邊，照時結果子，他們的葉也不會乾去；他們所做的一盡興通。 

        我們可以看到，當我們以上帝的話做我們的歡喜，又暝日的時候三思的時候，我們會像樹被栽在溪水旁，我們的生命會被上帝話語的

水源來澆灌，我們不單屬靈生命會茁壯長大，我們的生活也會越來越顯出基督的香氣。當我們面對困難、壓迫或挑戰的時候，我們的心因

為有上帝的話做根基，能使我們知道要拒絕犯罪與負面的思想，我們的思想或價值，也因為用上帝的話來取代，讓我們能正面積極的來看

待，以致於我們的生活能不斷在上帝平安與祝福的裡面。就像我們在疫情或疾病裡面，為什麼有些人可以平穩自在、坦然面對，每天依然

喜樂、正面而不抱怨？有些人卻很容易就陷入憂慮、恐懼、失志或絕望的裡面？重點就在於我們到底被種在哪裡，我們到底是被什麼樣的

水來澆灌？求主幫助我們，讓我們歡喜上帝的律法，暝日三思，讓上帝的話常常在我們的心中，我們就能夠正確的生活。當我們能在上帝

的話語中正確的生活的時候，我們的生命就會按時候結果子，去祝福我們周遭的人。 

        但結果子需要時間，我們這棵生命的樹的成長也需要時間，因為生命不會在一夜之間長大，我們也不會因為今天早上讀了聖經，中午

馬上跟上帝的關係就很好，這是不可能的，所有的成長都需要時間，所以在信心和賞賜、應許中間的就是時間，正如奧古斯丁所說，信心

是相信看不見的，賞賜是看見所相信的。所以任何肯拒絕世界、獨獨倚靠上帝話語的人，必定會結果子，但時間在上帝手中。 

        親愛的弟兄姊妹，我們若是期待經歷這樣的應許，我們要問的不是什麼時候或為什麼，而是要問如何做或做什麼，我如何將自己的生

命栽在上帝的溪水邊？我如何吸收溪水的滋養？我還有什麼功課需要學習？我們都知道，只要是健康的樹，一定會成長。靈命成長的秘訣

也在健康，在於我們與上帝的關係是否足夠親密，在於我們的生命是否與上帝相連，如同枝子連於葡萄樹。而我們個人靈命的健康，會影

響到教會的健康，一間教會所展顯出什麼樣的樣子，就是我們生命的樣式。    
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        除了這些之外，上帝還對我們說，有福的人所做的一盡興通，這句話上帝也同樣對約書亞說過，在約書亞記 1:8這樣說，這律法書不

可離開你的口，總要晝夜思想，好使你謹守遵行這書上所寫的一切話。如此，你的道路就可以亨通，凡事順利。 

        上帝同樣要求約書亞，要常常讀上帝的律法，暝日思想祂的話，並且要他執守遵行，這樣他的路就會平坦，也得到大興通。我們常會

以為一盡興通就是不會遇到艱難，但是並不是這樣，興通在原文是的意思是做事有果效，英文是說繁榮昌盛，意思是說有福的人所做的是

有影響力的；不管在什麼時候，他所做的都會帶來好的影響，因為上帝與他同在。 

        親愛的弟兄姊妹，從詩篇 1:1-3讓我們看到，有福氣的人就是在上帝話語裡面，隨時和上帝同在，在生活中遵行上帝的旨意與聖靈引

導的人。在這裡我們看到與上帝相親的重要，有時我們會誤解，以為靈修的重點就是盡可能多讀聖經，但是靈修的重點在於遇見上帝，而

不在讀經，在靈修中聖經是必要的，但不是只有讀，更重要的是要我們去思想經文。這跟我們每天要求大家讀的四章聖經不一樣，這是讀

經的進度，活潑的生命是靈修的進度。讀經是我們把聖經讀出來，而靈修是我們仔細、認真、深入去思想上帝的話，在上帝的話語中與上

帝相遇，靈修就是與上帝相遇，讓上帝去改變我們。 

        然而，我們有沒有想到一件事情，與上帝相親這件事是只發生在靈修裡面嗎？絕對不是，與上帝相親更重要的是要發生在我們的生活

裡面，就是在我們所做的每一件事，每一個選擇都與上帝相親，意思就是我們必須將靈修放大到我們的生活裡面，讓我們的生活變成靈修

的生活，讓我們的生命能維持健康，當我們的生命健康的時候，我們離結果子的日子就不遠了。 

        親愛的弟兄姊妹，當我們在疫情裡面，看見外面的環境一片混亂，充滿自私、欺騙與邪惡的時候，我們更應該用這段聖經來鼓勵自

己，拒絕外面這些紛爭與算計，保守自己的心在上帝的話語裡面，過著靈修的生活來抵擋邪惡。     

        但是我們要記得，我們絕對不是靠著自己的力量來拒絕，因為我們自己永遠都拒絕不了罪。我們是因著耶穌基督的救贖，所以可以有

氣力拒絕這些惡，我們是因為上帝話語的準繩，所以可以不掉落在邪惡的陷阱裡，我們是因為聖靈的引導，所以可以不隨從這個世界的道

路，而這一切都是因為慈悲的上帝代先歡喜我們，代先將福氣給我們。 

        所以我們要非常清楚，不是因為我們可以無行惡人的計謀，無站罪人的路，無坐侮慢的人的位，歡喜耶和華的律法；暝日三思，所以

我們就會有福氣！而是因為我們先得到福氣，我們先成為有福氣的人，所以我們會歡喜耶和華的律法；暝日三思，讓我們能無行惡人的計

謀，無站罪人的路，無坐侮慢的人的位。 

        最後，再一次用約書亞記 1:8與大家互相勉勵，這律法書不可離開你的口，總要晝夜思想，好使你謹守遵行這書上所寫的一切話。如

此，你的道路就可以亨通，凡事順利。 


